

CATECHISME ELEMENTAIRE

Dieu est un pur esprit, infiniment parfait, créateur de tout.

Les créatures les plus parfaites sont les anges et les hommes. Dieu les a créés pour sa gloire et leur bonheur éternel.

Un mystère est une vérité qui dépasse l'intelligence de l'homme. Ainsi le mystère de la Sainte Trinité est le mystère d'un seul Dieu en trois personnes égales et distinctes: le Père, le Fils et le Saint-Esprit.

Les anges sont de purs esprits. Certains se sont révoltés contre Dieu: ce sont les démons qui ont été condamnés à l'enfer. Les bons anges s'occupent de nous; chacun de nous a son ange gardien. Les démons ont le pouvoir de nous tenter; non pas celui de nous faire pécher malgré nous.

L'homme est une créature raisonnable composée d'une âme et d'un corps. L'Écriture appelle le premier homme Adam et la première femme Ève.

Adam et Ève étaient saints et heureux. Dieu leur avait communiqué sa Vie.

Trompés par le démon, ils désobéirent à Dieu. Ils perdirent la vie divine (appelée aussi Vie surnaturelle ou grâce) qui devait les conduire au Ciel. Ils furent condamnés à souffrir et à mourir et connurent l'attraction du mal. Cet état (dans lequel naissent tous les fils d'Adam) s'appelle péché originel.

Dieu n'avait pas abandonné nos premiers parents; il leur avait promis un sauveur. Ce sauveur est venu: c'est Jésus.

Jésus est le Fils de Dieu fait homme: c'est le mystère de l'Incarnation.

Marie est la Mère de Jésus; Puisque Jésus est Dieu, elle est la Mère de Dieu. Joseph, l'époux de Marie, est le père nourricier de Jésus, Fils de Dieu.

La Vierge Marie a été préservée du péché originel; ce privilège s'appelle l'Immaculée-Conception.

Le mystère de la Rédemption est le mystère de Jésus-Christ mort sur la Croix pour nous sauver. Crucifié le Vendredi-Saint, il est ressuscité le jour de Pâques. Il est monté au Ciel le jour de l'Ascension. Le jour de la Pentecôte, il a envoyé le Saint-Esprit à ses Apôtres.

Jésus reviendra à la fin du monde pour juger tous les hommes (Jugement Général).

L'Église est la société des fidèles dont le Pape est le lien.

La mort est la séparation de l'âme et du corps. Quand nous mourons, notre âme sera jugée par Dieu (Jugement particulier). Ceux qui meurent en état de grâce vont au Ciel. Ceux qui meurent en état de péché mortel vont en enfer. Le Ciel, c'est la possession de Dieu, le bonheur parfait. L'enfer est un lieu de tourment où Dieu exerce sa justice sur les démons et les damnés. Le Ciel et l'enfer sont éternels. Le Purgatoire est un lieu où les âmes des justes achèvent d'expié leurs péchés avant d'entrer au Ciel.

MOYENS DE SALUT: Sans la grâce de Dieu, nous ne pouvons acquérir la Vie Éternelle. Nous connaissons déjà la grâce habituelle (ou sanctifiante) qui n'est autre que la Vie Surnaturelle. On appelle grâce actuelle un secours passager que Dieu nous accorde pour éviter le mal ou faire le bien.

On perd la grâce sanctifiante par le péché mortel.

Nous obtenons la grâce par la prière et les sacrements.

Un sacrement est un signe institué par Jésus pour produire ou augmenter la grâce.

1) Le baptême efface le péché originel, donne la Vie Surnaturelle, fait de nous des chrétiens et des enfants de Dieu. Chez les adultes, il efface aussi les autres péchés. Le baptême est nécessaire au salut.

2) La confirmation nous donne le Saint-Esprit et nous rend parfaits chrétiens, capables de combattre et de vaincre.

3) La pénitence efface les péchés commis après le baptême. On reçoit ce sacrement après s'être confessé (si on a la contrition).

4) L'eucharistie contient le corps et le sang de Jésus sous les apparences du pain et du vin. Le changement s'opère à la Messe au moment de la consécration.

La messe est le sacrifice du Calvaire rendu présent par le prêtre.

Communier, c'est recevoir Jésus dans l'eucharistie.

5) Le sacrement des malades (ou extrême-onction) soulage l'âme et le corps des malades.

6) L'ordre est le sacrement qui fait les prêtres.

7) Le mariage sanctifie l'union de l'homme et de la femme.

EXAMEN DE CONSCIENCE AVANT LA CONFESSION

Notes préliminaires:

Pour commettre un péché, il faut savoir que c'est mal et vouloir ce mal.

Je commettrai un péché mortel si je désobéissais en matière grave (consulter son confesseur), en sachant que c'est grave et en voulant pourtant désobéir. Quand un péché n'est pas mortel, il est véniel.

On doit accuser le nombre de péchés mortels commis; un péché grave oublié doit être accusé à la confession suivante.

ENVERS DIEU:

- Douter volontairement; montrer du respect-humain; négliger de s'instruire de sa foi; mettre sa foi en danger (lectures, conversations).

- Pécher par présomption; désespérer du pardon ou du secours de Dieu.